
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 
Protokoll Nr. BKSA/09/2014 

 
über die öffentliche Sitzung des Bildungs-, Kultur- und 

Sportausschusses am 09.10.2014, 
Ahrensburg, Peter-Rantzau-Haus, Manfred-Samusch-Str. 9, Saal 

 
Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 
Ende der Sitzung : 20:55 Uhr 
 
 
Anwesend 
 
Vorsitz 
 
Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 
Stadtverordnete 
 
Frau Anna-Margarete Hengstler  
Herr Dustin Holzmann  
Herr Bela Randschau  
Herr Matthias Stern  
Frau Doris Unger  
 
Bürgerliche Mitglieder 
 
Frau Cordelia Koenig  
Herr Wolfgang Schäfer  
Frau Martina Strunk  
 
Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
 
Herr Jürgen Eckert von 20:24 Uhr bis 20:32 Uhr 
Frau Kristina Kaden Kinder- und Jugendbeirat 
Herr Andreas Puk Seniorenbeirat 
 
Sonstige, Gäste 
 
Frau Uta Gabriele Thun Schulleiterin Grundschule Am 

Hagen, bis 20:30 Uhr 
Frau Gisela Euscher Leiterin VHS, bis 20:30 Uhr 
Herr Thomas Patzner Leiter Stadtbücherei, 

bis 20:30 Uhr 
Frau Monika Raddatz Vorsitzende DLRG, 

bis 20:30 Uhr 
Herr Hermann Roks Geschäftsführer badlantic, 

bis 20:30 Uhr 
Herr Kay Peter Thiede Betriebsleiter badlantic, 

bis 20:30 Uhr 
 



   

Verwaltung 
 
Herr Michael Sarach  
Herr Thomas Reich  
Frau Cornelia Beckmann  
Frau Gudrun Klein Protokollführerin 
 
 
 



   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
2. Einwohnerfragestunde 
  
3. Festsetzung der Tagesordnung 
  
4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 08/2014 vom 

04.09.2014 
  
5. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
  
5.1 Berichte gem. § 45 c GO 
  
5.2 Sonstige Berichte/Mitteilungen 
  
5.2.1 Neue Mitarbeiterin 
  
5.2.2 Schulleiterbesprechung am 30.09.2014 
  
5.2.3 Handreichung zur Gestaltung von Kooperationen 
  
5.2.4 Oberstufenkooperation Gymnasium Am Heimgarten mit der 

Gemeinschaftsschule Am Heimgarten 
  
5.2.5 Erweiterungsbau Grundschule Am Reesenbüttel 
  
5.2.6 Stellenausschreibung Schulleiter Selma-Lagerlöf-

Gemeinschaftsschule 
  
5.2.7 Antrag auf finanzielle Unterstützung des Vereins für Schulbe-

gleitung in Stormarn e. V. 
  
5.2.8 Hallenboden große Turnhalle Schulzentrum Am Heimgarten 
  
5.2.9 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für den Verein Ju-

gendorchester Ahrensburg e. V. 
  
6. Antrag der Grundschule Am Hagen auf Beschaffung eines 

neuen Spielschiffes 
- Gespräch mit der Schulleiterin Frau Thun 

  
7. Dialog in Deutsch  

Gesprächsgruppe für Menschen mit Migrationshintergrund 
2014/113

  
7.1 Antrag der FDP-Fraktion zum Standort der DLRG AN/033/2014
   
8. Vorschläge über Maßnahmen zur Konsolidierung des städti-

schen Haushalts 
2014/087



   

  
9. 7. Fortschreibung des Kindertagesstättenbedarfsplanes der 

Stadt Ahrensburg 
2014/073

  
10. Kenntnisnahmen 
  
11. Verschiedenes 
  
11.1 Veranstaltung "Wandelkonzert" 
  
11.2 Fahrradständer Rondeel 
  
11.3 Schloss Ahrensburg 
  
 
 
 
   



   

 
   
1. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung und stellt die 

Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss fest. 
  
  
   
   
2. Einwohnerfragestunde 
   
 Herr Hausmann bittet darum, Nachfragen der Eltern während des Sitzungs-

verlaufs zum TOP 6 „Antrag der Grundschule Am Hagen auf Beschaffung 
eines neuen Spielschiffes“ zuzulassen. 
 
Der Ausschussvorsitzende erklärt, dass Fragen nur im Rahmen der Einwoh-
nerfragestunde gestellt werden können. 
 
Anwesende Eltern erklären, dass das Spielschiff „Jonathan“ unbedingt ersetzt 
werden muss. Es wird darauf aufmerksam gemacht, dass das Spielschiff 
nicht nur von Bedeutung für die Schule ist, sondern von den Kindern des ge-
samten Stadtviertels auch außerhalb der Schulzeit bespielt wird. 

  
  
   
   
3. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Der Vorsitzende schlägt vor, den Tagesordnungspunkt 10 „Antrag der FDP-

Fraktion zum Standort der DLRG“ vorzuziehen und unter Tagesordnungs-
punkt 7.1 zu behandeln. Der Tagesordnungspunkt 7 „Dialog in 
Deutsch/Gesprächsgruppe für Menschen mit Migrationshintergrund“ wird in-
folgedessen zu TOP 7.1. 
 
Weiter wird vorgeschlagen, folgende Sachverständige zuzulassen: 
 
zu TOP 6: Frau Thun 
zu TOP 7 a: Frau Euscher 
 Herr Patzner 
Zu TOP 7 b: Frau Raddatz 
 Herr Roks 
 Herr Thiede 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über die Vorschläge ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
Der Ausschuss stimmt der mit Einladung vom 24.09.2014/29.09.2014 ver-
sandten Tagesordnung mit den Änderungen zu. 
 



   

   
4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 08/2014 vom 04.09.2014 
   
 Es wird darauf hingewiesen, dass Frau Ceynowa Geschäftsführerin der Stif-

tung Schloss Ahrensburg nicht wie im Protokoll aufgeführt Vorstandmitglied 
ist. 
 
Weitere Einwände werden nicht vorgetragen. Anschließend stimmt der Aus-
schuss über die Niederschrift ab. 

Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  
   
   
5. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
   
5.1 Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Die Übersicht zum Beschlusscontrolling wird dem Protokoll als Anlage beige-

fügt. 
 

  
  
   
   
5.2 Sonstige Berichte/Mitteilungen 
   
5.2.1 Neue Mitarbeiterin 
   
 Den Ausschussmitgliedern wird Frau Klein als neue Mitarbeiterin und stellver-

tretende Fachdienstleitung des FD II.5/Schule, Sport und Senioren vorge-
stellt. 
 

  
  
   
   
5.2.2 Schulleiterbesprechung am 30.09.2014 
   
 Die letzte Schulleiterbesprechung fand am 30.09.2014 statt. Insbesondere 

wurden das Schulsozialkonzept und die nachschulische Betreuung angespro-
chen. 
 

  
  
   



   

 
   
5.2.3 Handreichung zur Gestaltung von Kooperationen 
   
 Die Handreichung – Kooperationen zwischen Gemeinschaftsschulen ohne 

Oberstufe mit Gemeinschaftsschulen mit Oberstufe, allgemein bildenden und 
beruflichen Gymnasien wurde nunmehr vom Ministerium für Bildung und Wis-
senschaft des Landes Schleswig-Holstein herausgegeben. Die Handreichung 
richtet sich ausschließlich an die Schulen. Auf Wunsch kann eine Kopie abge-
fordert werden. 
 

  
  
   
   
5.2.4 Oberstufenkooperation Gymnasium Am Heimgarten mit der Gemein-

schaftsschule Am Heimgarten 
   
 Die Kooperationsvereinbarung ist am 10.07.2014 beim Ministerium für Bil-

dung und Berufsbildung des Landes Schleswig-Holstein, Schulaufsicht Gym-
nasien eingegangen. 
 

  
  
   
   
5.2.5 Erweiterungsbau Grundschule Am Reesenbüttel 
   
 Die Entwurfsplanung nimmt mehr Zeit in Anspruch. Der Termin am 

11.11.2014 für die geplante gemeinsame Sitzung des BKSA und Sozialaus-
schusses kann nicht gehalten werden. Als Alternativtermin wird der 
04.12.2014 vorgeschlagen. 
 

  
  
   
   
5.2.6 Stellenausschreibung Schulleiter Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 
   
 Herr Janßen ist wieder im Dienst. Aufgrund der geringen Beteiligung wurde 

die erste Ausschreibung der Schulleiterstelle aufgehoben. Eine zweite Aus-
schreibung läuft bereits. Herr Müller wird die stellvertretende Schulleitung 
übernehmen. 
 

  
  
   



   

 
   
5.2.7 Antrag auf finanzielle Unterstützung des Vereins für Schulbegleitung in 

Stormarn e. V. 
   
 Der Verein hat einen Antrag auf zusätzliche Bezuschussung in Höhe von 

6.000 € gestellt. Die 1. Vorsitzende des Vereins Frau Haase-Umbach wird 
hierzu am 06.11.2014 einen Vortrag im Bildungs-, Kultur- und Sportaus-
schuss halten. Der Antrag liegt dem Protokoll als Anlage bei. 
 

  
  
   
   
5.2.8 Hallenboden große Turnhalle Schulzentrum Am Heimgarten 
   
 Es wird berichtet, dass es Hinweise auf Beeinträchtigungen des Hallenbo-

dens gab. Bei einem Ortstermin am 06.10.2014 wurde festgestellt, dass es 
sich nicht um Baumängel, sondern um nutzungsbedingte Mängel handelt. Die 
Nutzer wurden auf die Nutzungsbedingungen, herausgegeben vom Bundes-
institut für Sportwissenschaft, hingewiesen. 
 
Auf Nachfrage wird berichtet, dass die festgestellten Schäden nicht eindeutig 
einer bestimmten Sportart bzw. dem Schulsport zugeordnet werden können. 
 

  
  
   
   
5.2.9 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für den Verein Jugendorches-

ter Ahrensburg e. V. 
   
 Der Antrag liegt dem Protokoll als Anlage bei. 

 
  
  
   



   

 
   
6. Antrag der Grundschule Am Hagen auf Beschaffung eines neuen Spiel-

schiffes 
- Gespräch mit der Schulleiterin Frau Thun 

   
 Zu Beginn der Beratung erläutert Frau Thun, Schulleiterin der Grundschule 

Am Hagen, ihren Antrag vom 22.09.2014. Frau Thun hebt noch einmal die 
Bedeutung des Spielschiffes für die Kinder der Grundschule Am Hagen und 
die Kinder des Stadtviertels hervor. Das Spielschiff wurde während der Pau-
sen als auch am Nachmittag von den Kindern stark bespielt. Laut einem ers-
ten Kostenvoranschlag betragen die Kosten ca. 40.000 €. Nunmehr liegt ein 
Änderungsangebot in Höhe von rund 48.500 € vor. In dem zweiten Angebot 
wurden die Kosten in einigen Positionen korrigiert und um den Fallschutz er-
weitert, sodass sich das Angebot um rund 10.000 € erhöht. Der Schulverein 
wird sich mit 7.500 € an dem Projekt beteiligen können. Frau Thun bittet die 
Ausschussmitglieder und die Verwaltung, das Schiff trotz der hohen Kosten 
zu ersetzen. 
 
Herr Sarach weist darauf hin, dass nach Prüfung der Verwaltung Haushalts-
mittel bei den Produktsachkonten 21110.0800000 – Grundschule Am Hagen 
– Betriebs- und Geschäftsausstattung und bei dem Produktsachkonto 
21110.0900003 – Grundschule Am Hagen – Neubau einer Turnhalle von ins-
gesamt 50.000 € zur Verfügung stehen, die zur Deckung herangezogen wer-
den könnten. Aufgrund der hohen Auftragssumme sind jedoch die Vergabe-
vorschriften und die Vorschriften für das Ausschreibungsverfahren der Stadt 
Ahrensburg zu beachten. Vom Fachdienst IV.4/Zentrale Gebäudewirtschaft 
sind Alternativangebote einzuholen. 
 
Auf Nachfrage teilt Frau Thun mit, dass die Frachtkosten in dem Angebot 
nicht explizit ausgeworfen wurden, sondern in den verschiedenen Positionen 
einberechnet wurden. 
 
Der Bürgermeister bestätigt, dass die Pflege gesichert ist. 
 
Die Verwaltung sagt zu, zur nächsten Sitzung am 06.11.2014 eine entspre-
chende Beschlussvorlage zu erarbeiten. 
 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Die Anfrage wurde den Ausschussmitgliedern mit der Einladung vom 
24.09.2014 bzw. ergänzte Einladung um den Tagesordnungspunkt 10 
vom 29.09.2013 zur Kenntnis übersandt. 
 

 
  
  



   

 
  2014/113
   
7. Dialog in Deutsch  

Gesprächsgruppe für Menschen mit Migrationshintergrund 
   
 Frau Euscher erläutert die Vorlage und berichtet über das Angebot für Er-

wachsene der Volkshochschule Ahrensburg. Sie verweist dabei auf die be-
sondere soziale Komponente der Gesprächsgruppe. Die Stadtbücherei und 
die Volkshochschule bieten Menschen mit Migrationshintergrund, die Deutsch 
lernen und mit anderen Menschen zusammenkommen möchten, ein abge-
rundetes Konzept. In der Volkshochschule können gleich erste Einstufungs-
tests gemacht werden. 
 
Herr Patzner lädt alle Ausschussmitglieder und Anwesenden recht herzlich 
ein, an einer Gesprächsrunde teilzunehmen. 
 
Von einem Ausschussmitglied wird kurz auf die Flüchtlingssituation in der 
Stadt Ahrensburg hingewiesen. 
 
Auf Nachfrage teilt die Verwaltung mit, dass das Budget der Stadtbücherei 
zugeschlagen wird und auch so im Haushalt ausgewiesen wird. 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Beschlussvorschlag ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  



   

 
  AN/033/2014
   
7.1 Antrag der FDP-Fraktion zum Standort der DLRG 
   
  

Herr Schäfer erläutert den vorliegenden Antrag und fasst kurz die Situation 
vom Umzug Reeshoop bis zum jetzigen Standort und die dort bestehenden 
Gegebenheiten in den Räumlichkeiten und auf dem Gelände der Feuerwehr 
Am Weinberg zusammen. Es wird gebeten, dem Antrag der FDP-Fraktion zu-
zustimmen. 
 
In der anschließenden Aussprache werden einige Verständnisfragen gestellt. 
Insbesondere werden die Containersituation und rechtliche Details erörtert. 
 
Der Betriebsleiter des badlantics Herr Thiede erklärt, dass zurzeit zwei Räume 
innerhalb des badlantic-Gebäudes zur Verfügung stehen würden, in denen die 
DLRG ihr Equipment unterbringen könnte. Die Räume müssten jedoch fach-
gerecht saniert werden. 
 
Ein Ausschussmitglied hat Bedenken, dem Antrag zuzustimmen, da die zu-
künftige Situation des badlantics und die Eigentumsverhältnisse noch nicht 
geklärt sind. 
 
Auf Nachfrage erklärt Herr Roks Geschäftsführer badlantic, dass eine positiv 
beschiedene Bauvoranfrage vorliegt. Die Bauvoranfrage wurde zunächst auf-
grund des vorgesehenen Standorts der Container zur Nähe des alten Baum-
bestands abgelehnt, konnte jedoch aufgrund einer Verschiebung auf das 
Fundament der ehemaligen Umkleidekabinen positiv beschieden werden. Der 
Zugang zu den Containern würde über den Mühlenredder vorbei am rückwär-
tigen Gebäudebereich des Restaurants Strehl führen. Es sollen mit Holz ver-
kleidete Container aufgestellt werden. Als Geschäftsführer kann er jedoch nur 
Lösungsvorschläge unterbreiten. Eine endgültige Entscheidung obliegt dem 
Aufsichtsrat des badlantics. 
 
Der Ausschussvorsitzende weist vorsorglich darauf hin, dass, wenn der An-
trag im BKSA abgewiesen werden sollte, nicht wieder aufgegriffen wird. Sollte 
eine Zustimmung erfolgen, wird die Angelegenheit an den Hauptausschuss 
verwiesen. 
 
Einigen Ausschussmitgliedern ist es unverständlich, warum es bei Einsätzen 
der Feuerwehr zu Gefahrensituationen für die Kinder der DLRG kommen 
könnte, da auch die Kinder der Jugendfeuerwehr auf dem Gelände ausgebil-
det werden. Darauf erklärt Frau Raddatz, dass es aufgrund der hektischen 
Betriebsamkeit bei einem Einsatz zu gefährlichen Situationen für die Kinder 
kommen könne. 
 
Frau Raddatz weist noch einmal darauf hin, wie wichtig es für die DLRG ist, 
die Verwaltung, Jugendarbeit und die Schulungen in zusammenhängende 
Räumlichkeiten zu haben. 
 



   

Der Bürgermeister erklärt, dass der Standort noch nicht abschließend definiert 
wurde. Der Aufsichtsrat kann erst in der Sitzung im November eine Entschei-
dung treffen. Er bittet, dem Antrag zurzeit nicht zuzustimmen, da im Aufsichts-
rat noch Entscheidungen über die Zukunft des badlantics getroffen werden 
müssen. 
 
Ein Ausschussmitglied spricht sich für den Standort badlantic aus und ist be-
reit, 60.000 € zur Verfügung zu stellen. 
 
Es wird der Antrag gestellt, die Diskussion zu beenden. 
 
Anschließend wird folgender Änderungsantrag gestellt: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, im Sinne des Antrages klärend zu prüfen: 
 
–– rechtliche Details, 
 
–– Eigentumsfrage, 
 
–– Art und Eignung der Container, 
 
–– unterschiedliche Finanzierungsmodelle entsprechend des THC-Models 

darzustellen, 
 
–– die Standortfrage auf dem badlantic-Gelände. 
 
Anschließend stimmt der Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss über den Än-
derungsantrag ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 5 dafür (CDU u. SPD) 
 1 dagegen (FDP) 
 3 Enthaltungen (WAB u. Die Grünen) 
 
Damit wird dem Änderungsantrag zugestimmt. 
 
Der Bürgermeister sichert zu, unverzüglich eine Vorlage erarbeiten zu lassen. 
 

  
  



   

 
  2014/087
   
8. Vorschläge über Maßnahmen zur Konsolidierung des städtischen Haus-

halts 
   
 Der Ausschuss geht die ihn betreffenden Punkte durch. Es wird kein weiterer 

Handlungsbedarf gesehen. 
 
Die auf Seite 28 Nr.  39 beschriebene Maßnahme - Bildung eines Hausmeis-
terteams - wird geprüft. 
 
Ein Ausschussmitglied regt an, die Sitzungen der Ausschüsse zu komprimie-
ren und Termine ggf. zusammenzulegen. 
 
Der Ausschuss nimmt die Anregung und die Vorlage zur Kenntnis. 
 

  
  



   

 
  2014/073
   
9. 7. Fortschreibung des Kindertagesstättenbedarfsplanes der Stadt Ah-

rensburg 
   
 Die Verwaltung berichtet, dass die Wartelisten für das nächste Schuljahr be-

reits vorliegen. Kann-Kinder, doppelte Anmeldungen etc. sind noch unberück-
sichtigt. Für den Aalfang und Hagen werden die Zahl der Abgänger und die 
der Warteliste ungefähr passen, sodass keine Erweiterung notwendig wird. 
 
Für den Hort Reesenbüttel liegen wieder sehr viele Anmeldungen vor. An die-
sem Standort ist aber aufgrund des Ersatz- und Erweiterungsbaus, sofern 
Beschlüsse gefasst werden, mit keiner Erweiterung zu planen. Ggf. könnte 
bei Bedarf um höchstens eine Gruppe erweitert werden (6. Container). 
 
Der 1. Bauabschnitt des Ersatz- und Erweiterungsbaus Schlossschule wird im 
April 2015 und der 2. Bauabschnitt im September 2015 fertiggestellt. Dort 
wurde für zwölf Hortgruppen geplant. Zurzeit sind es sieben im Hort am 
Schloss und eine in der Kita Schulstraße. 
 
Bei erhöhtem Bedarf, auch im Hinblick auf das Baugebiet Erlenhof, können 
dort entsprechende Hortplätze angeboten werden. Weitere Maßnahmen wer-
den zurzeit nicht gesehen. 
 
Gerade im Hinblick auf die Fertigstellung des Ersatz- und Erweiterungsbaus 
Schlossschule 2015 bittet die Verwaltung, den Beschlussvorschlag zur Erar-
beitung eines Konzeptes an der Schlossschule als Pilotprojekt zu erhalten. 
 
Anschließend wird über den Beschlussvorschlag abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 

  
  
   



   

 
   
10. Kenntnisnahmen 
   
 Keine weiteren Kenntnisnahmen. 

 
  
  
   
   
11. Verschiedenes 
   
11.1 Veranstaltung "Wandelkonzert" 
   
 Ein Ausschussmitglied weist auf eine Gemeinschaftsaktion von Schloss, 

Schloßkirche und Marstall hin. Am Samstag, dem 08.11.2014 findet das 
1. Ahrensburger Wandelkonzert statt. Das Programm liegt dem Protokoll als 
Anlage bei. 
 

  
  
   
   
11.2 Fahrradständer Rondeel 
   
 Der Seniorenbeirat bittet um eine Auskunft zu den Fahrradständern am Ron-

dell. Es wird auf die Zuständigkeit des Bau- und Planungsausschusses ver-
wiesen. 
 

  
  
   
   
11.3 Schloss Ahrensburg 
   
 Ein Ausschussmitglied weist auf einen Artikel in der Zeitschrift „HÖRZU“ hin. 

Dort wurde über die schönsten Schlösser Deutschland berichtet u. a. über 
das Schloss Ahrensburg 
 

  
  
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Gudrun Klein 
Vorsitzender Protokollführerin 
 


